

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañanada hasta las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana hasta las 7 de la noche.

TELEFONO IV

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

Table with 2 columns: País, Precios. Rows: España, Extranjero (Unión Postal), Ultramar.

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

LA ESTAPETA ROMANTICA

Por Perez Galdós

Precio 2 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

VINO MORELLÓ

Quina, Carne, Lacto-fosfato de Cal
Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Renne las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nerviosos y uso. Cura la ANEMIA, DEBILIDAD, INAPETENCIA, CONSUNCIÓN, CONVALESCENCIA DE ENFERMEDADES GRAVES, FATIGAS, ETC.

Farmacia VALENZUELA y principales

Desde Barcelona

El conflicto

Durante la semana que acaba de pasar a la historia, con la nota de sobresaliente por lo que atañe á Barcelona, he puesto varias veces mano á la pluma para trasladar al papel mis impresiones; pero los sucesos se atropellaban de tal manera y ponían en tal tensión los espíritus, que era imposible razonar con calma y más imposible aún emprender un trabajo algo extenso y serio. Tampoco hoy gozo de la tranquilidad necesaria; pero me he dicho; pelillos á la mar, y... salga lo que saliere.

Tres cuestiones se ofrecen á mi examen, no perfectamente deslindeadas, puesto que guardan mucha relación unas con otras; pero, sí, de un gran relieve: la campaña de la prensa de Madrid; la actitud de los gremios y la dimisión del Doctor Robert.

Para abreviar trataré las tres adoptando un punto de vista que las comprenda todas.

Mi información telegráfica ha sido bastante extensa para poder prescindir ahora de una nueva relación de los hechos.

El eje del conflicto actual es la interpretación que el Doctor Robert dió á los artículos de la instrucción, ó reglamento, ó ley, ó lo que sea, que determinan el procedimiento de apremio y embargo contra los morosos. El agente ejecutivo envió al Doctor Robert cuatro expedientes ó relaciones, —ó lo que fueren, que tampoco respecto de esta denominación están conformes los burócratas y los periódicos— ó relaciones, decía, de contribuyentes morosos, para que concediera las autorizaciones de entrada en sus domicilios á fin de embargarlos. Todo el mundo confesaba que la ley no era clara y esplicita; que se prestaba á interpretaciones contradictorias. El Alcalde entendía que para conceder los permisos era preciso que los contribuyentes morosos se negaran á consentir la entrada en sus domicilios á los agentes ejecutivos, y que, como estos no habían tratado de penetrar todavía en la morada de un moroso cualquiera, no podía firmar las autorizaciones. El Delegado de Hacienda entendía todo lo contrario. Para él las autorizaciones debían concederse antes de saber si los morosos facilitarían ó no la entrada en sus domicilios á los agentes. El Doctor Robert se fundaba en la letra clara del artículo 9.º y el Delegado en el espíritu y redacción del 16.º, aquél en la lógica y la equidad; éste en el interés supremo de la administración y en la interpretación usual, según la que, las autorizaciones debían proceder al intento de embargo. Era una cuestión jurídica, más que política. El Alcalde, como autoridad local se creía obligado á defender los derechos de los ciudadanos garantidos por la ley. El Delegado de Hacienda abogaba por los intereses del Fisco. Los hombres de ciencia, los abogados barceloneses estaban en su mayor parte del lado de la interpretación que á la disposición legal daba el Alcalde; todos los periódicos, excepto dos ó tres, El Noticiero, El Diario Mercantil y algún otro, ó apoyaban la actitud del Alcalde ó se mantenían neutrales en la contienda. Se trataba, pues, en cierto modo, de un conflicto entre Barcelona y el Estado, pero de un conflicto meramente administrativo, en que la significación política del Alcalde era lo de menos.

Y, sin embargo, los periódicos madrileños, casi sin excepción, convir-

tieron en política la cuestión empujándose en que trataba de una campaña separatista y negando á los gremios barceloneses el agua y el fuego, ni más ni menos que si hubiesen empujado las armas para atacar la sacrosanta unidad de la patria en las Guillerías y el Bruch. Así, desde Madrid, se encendieron los odios de los cubanos contra España y así se provocaron las guerras coloniales y así se preparó la pérdida de las Antillas y del Archipiélago filipino. Quos Deus vult perdere prius dementat.

Insistamos: el conflicto era puramente administrativo; la misma prensa madrileña de oposición había excitado á los gremios de España á no pagar; en estos momentos algunos periódicos madrileños, incurriendo en una contradicción increíble aplauden la resistencia pasiva de los gremios valencianos y amenazan con una campaña en favor de la resistencia al pago de los contribuyentes en general; los gremios barceloneses no han hecho más manifestación de espíritu descentralizador ó regionalista que la referente á la necesidad de obtener un concierto económico para sustraerse á la inmundicia de la administración pública, y no solo ha protestado contra la calificación de separatistas que les ha aplicado estúpidamente la prensa madrileña, sino que han demostrado por medio de actos que no pretenden ni desear la amplia autonomía por que suspiran los catalanistas; el Doctor Robert, por último, tiene dentro del regionalismo una significación moderada, en términos que los catalanistas más exaltados le rechazan por tibio y los oportunistas ó evolucionistas le censuran por débil, y todos le niegan la jefatura, á pesar de las rotundas afirmaciones en sentido opuesto de algunos periódicos madrileños. El Doctor Robert dentro del Ayuntamiento representaba exclusivamente un pequeño obstáculo á la acción disolvente del caciquismo, la ingerencia de la honradez débil é irresoluta en la esfera de la inmundicia casi omnipotente, la representación de una entidad intermedia amparando los intereses del ciudadano contra el poder casi absoluto del Estado moderno.

Esto ha sido el conflicto de Barcelona y esta la representación del doctor Robert.

Pues bien; á El Imparcial le ha causado indignación «que haya en España una autoridad que burla las leyes por motivos dañinos de política antiespañola. El Herald de Madrid ha dicho que «el Doctor Robert es un faccioso y como á tal debe tratarse.» Para El Nacional «el Robert no es un iluso ni un sectario romántico; es sencillamente un traidor zulo indigno de consideraciones ni respetos.» El Liberal, bastante más comedido y sensato que sus colegas, también ve separatismo en el caso Robert. El País, en grandes letras, llama al Dr. Robert ALCALDE TRAIOR y ALCALDE FACCIOSO. En la misma Barcelona El Diario Mercantil y El Noticiero combaten desatinadamente al Dr. Robert. En cuanto á la manera de juzgar el conflicto de los gremios y la Hacienda hay casi unanimidad en la prensa madrileña de oposición y en los dos periódicos barceloneses citados. Se trata de un caso de separatismo rabioso. Recuérdese que, conforme ya dije, si la memoria no me es infiel, los telegramas de Barcelona que llevan la palabra regionalista ó catalanista aparecen en ciertos periódicos madrileños solo con la de separatista porque para ellos no hay matices ni modalidades: todas las manifestaciones que tienden á socavar el imperio de la oligarquía que desde Madrid perturba, corrompe y degrada á España son manifestaciones separatistas. ¿Puede darse mayor grado de rebajamiento moral y de antipatriótica insensatez?

Y basta por hoy, porque advierto que me no dejo llevar por la indignación de oropel de El Imparcial, sino por otra un poco más seria y honda, y, la verdad, no quiero hablar de esos papeles sino con la conveniente calma.

B. AMENGUAL

15 de Octubre de 1899.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Inguilina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

AL DIA

Se la corta?...

(Artículo retrasado)

Las últimas noticias no pueden ser más alarmantes. Guerrita, el gran Guerrita, que para los españoles de buena fé y sangre torera viene á ser algo así como un Victor Hugo del arte taurínico, ha dicho que esta vez iba de veras; ¡se la corta! Ahora sí que podemos gritar finis hispaniae porque desapareciendo el Guerra de los redondeles nacionales, desaparece lo único que, según afirmación de los positivistas, merece el calificativo de genial.

Ya me figure la efervescencia, el afán noticioso, los intervíos y comentarios de la opinión, estallando poco menos que á trompazo limpio en la calle de Sevilla. Si será cierto, si no será cierto? Si el Guerra se retira á la vida privada... adiós torero, adiós arte, adiós vergüenza española. Porque la maestría y la inteligencia bovina del Rafael II había venido á ser una restauración del... aquel de Pepe Hillo, Cúchares y tantos otros astros de primera magnitud. Y al Guerra no hay que buscarle por ahora sucesor.

Así es que tendremos que buscar el consuelo en las odas y elegías que á manos llenas lloverán de seguro sobre la memoria del matador de toros cordobés, cuya grandeza resalta más aun por efecto del contraste con todas nuestras decadencias.

Con el Guerra está Madrid en peligro de perder una de sus más salientes figuras, una de sus más importantes fuentes de riqueza, porque el torero clásico está pendiente de la coleta que amenaza desmoronarse. ¿A qué vamos á ir á Madrid los provincianos, después de tamaño eclipse?—Ah!; se me olvidaba. Aun nos queda Romero Robledo, y éste, lo que es éste, ¡como no se la corta!...—B.

¡Qué sorpresa!

Entre los ingeniosos diálogos que publica en Le Figaro el intencionado cronista Alfred Capus, no podía faltar uno relacionado con el conflicto anglo transvaalense.

El general inglés (á su ayudante de campo).—He recibido orden de ocupar Pretoria, así como las principales ciudades del Transvaal, en un plazo muy breve.

El ayudante de campo.—Está bien. Lo haremos.

El general.—Hoy mismo franquearemos la frontera. Creo que no encontraremos ningún obstáculo...

El ayudante.—Ninguno. No hay quien resista al ejército inglés (entra un oficial.)

El general (al oficial).—Todo va bien, ¿verdad?

El oficial.—Al contrario.

El general.—¿Cómo?

El oficial.—Los boers están resueltos á resistir.

El general.—¿Se burla usted?

El oficial.—Y acaban de tomar la ofensiva.

El general.—¡Eso es imposible!

El oficial.—Han atacado á un convoy y han destruido un campamento de hierro.

El general.—¿Un convoy inglés?

El oficial.—Inglés.

El general.—¿Y un camino de hierro inglés?

El oficial.—También inglés.

El general.—¿Qué escándalo! ¡audacia!

El oficial.—Aún hay más. Los boers han jurado dejarse matar antes que rendirse á la libre Inglaterra...

El general.—¡Están locos!

El oficial.—Afirmar que derramarán hasta la última gota de sangre en defensa de sus hogares...

El general (escandalizado).—¡Oh!

El oficial.—Y que no retrocederán ante ningún sacrificio para conservar la independencia de su patria y la libertad.

El general.—¡La independencia de la Patria! ¡Sus hogares! ¡La libertad! ¿Qué palabras son esas? ¡Pero, esos boers son salvajes que no entienden la guerra á la moderna! Voy á telegrafiar á Londres pidiendo instrucciones.

ALFRED CAPUS

Inglaterra y el Transvaal

Por qué los boers han iniciado las operaciones.—Cuándo terminará la concentración de las tropas inglesas.

Londres 15.—Hay una causa que justifica el que los boers hayan sido los primeros en empezar la campaña, y es que los ingleses están todavía en el período de organización. No podrán tener todas las tropas necesarias en el Transvaal antes de dos meses.

Como el número de transportes que necesita Inglaterra es muy grande, tardará mucho en tenerlos á su disposición.

La concentración no terminará hasta fin de Noviembre.

Los boers, han podido aprovecharse de estas circunstancias empezando antes las operaciones.

Algunos periódicos reprochan su conducta al Transvaal, llamando inhumano porque va á derramar sangre sin razón justa, habiendo podido llegar á un acuerdo amistoso.

En Aldershot.—Tropas que esperan.—Los reservistas.—Empaque de armas.

Londres 15.—No hay todavía en el campo esperando la orden de movilización, más que diez regimientos de Artillería.

Todos los soldados han sido inoculados contra la fiebre palúdica. Continuamente hacen ejercicios de tiro.

Continúa el empaque de armas muy lentamente, pues en este trabajo hay empleado un sólo hombre.

Se cita como muy curioso, y ha causado deplorable efecto, el hecho de que un regimiento de Infantería montada, ha reunido sus 1.200 hombres sacándolos de 36 regimientos distintos.

Los boers y el Natal.—Los bechuanos y los alemanes.

Londres 15.—Los boers están dentro del Natal.

Un Cuerpo de Ejército de 14.000 hombres ha acampado á orillas del río Tugela.

Los bechuanos están recibiendo armas y municiones para combatir en las filas de los boers.

También se han incorporado al Ejército del Transvaal, varios destacamentos alemanes.

El príncipe de Gales.—Lo que dice un periódico francés.

Londres 15.—Ha causado gran sensación en esta capital un suelto de un periódico francés, que dice en extracto lo siguiente:

«En todas las monarquías del mundo, al estallar una guerra, los reyes ó miembros de la familia reinante han marchado al frente de sus tropas.

En 1870, sin recurrir á guerras anteriores, el rey de Prusia peleó con sus tropas.

Es esto una regla de caballería.

El príncipe de Gales, heredero de la corona de Inglaterra giró á combatir el Transvaal?

Sometemos esta idea al juicio maternal de la reina Victoria.

El ejército boer.—Lo que pasó en 1890

Los soldados boers no usan uniforme, pero son excelentes ginetes y manejan sus monturas con extraordinaria habilidad.

Generalmente llevan una blusa y un pantalón de tela inglesa.

Sobre la blusa llevan, en bandolera, los cartuchos, cuya correa cruza el hombro derecho.

El fusil adoptado por el gobierno es el Henri Martini.

Los soldados de Caballería llevan el fusil apoyado en el estribo.

Para juzgar de la rapidez con que pueden ponerse en campaña los boers basta saber que en 1890 se envió la orden de moviento á las seis de la tarde, y al día siguiente, á las cinco de la mañana, entraban en Johannesburg 800 boers.

En la célebre batalla en que fué derrotado Jameson, los ingleses tuvieron 180 muertos y 37 heridos; los boers solo tuvieron tres muertos y cinco heridos.

En 1881 las derrotas de los ingleses demostraron plenamente la superioridad de los boers como combatientes.

Los canadienses.—Tropas para Inglaterra.

Londres 15.—Se sabe que existe gran disenso en el gobierno respecto al envío de fuerzas para combatir en unión de los ingleses.

El Globo de Toronto, órgano ministerial, anuncia que dentro de pocos días se enviarán los refuerzos, pero el órgano personal del ministro de Obras públicas asegura que todavía no se ha decidido nada y que la opinión pública se muestra contrario á dicho envío.

Holanda y el Transvaal.—Petición de oficiales.—La neutralidad de los holandeses.

Londres 15.—El embajador de Inglaterra en el Transvaal ha llamado la atención del Gobierno de Holanda sobre las repetidas instancias de oficiales holandeses pidiendo combatir al lado de los boers.

Sir Howard ha manifestado su creencia de que Holanda guardara completa neutralidad, considerando el acto de esos oficiales como de hostilidad á Inglaterra.

Se asegura que la petición de dichos oficiales será negada.

Los sucesos

de Barcelona

De El Diario del Comercio, transcribimos las siguientes noticias:

El Fomento y el Gobernador

Por conducto autorizado ha llegado hasta nosotros la noticia de una conferencia celebrada entre el presidente y secretario del Fomento del Trabajo Nacional y el Gobernador civil.

El motivo de la entrevista era el de buscar solución al conflicto pendiente entre los Gremios de Barcelona y el Gobierno de Madrid.

Se nos ha dicho que la discusión fué larga y empeñada, proponiéndose varias soluciones que fueron rechazadas.

La cosa no llevaba trazas de encauzarse hasta que los del Fomento insinuaron un medio que parece no rechazó el señor Sanz y Escartín.

Partiendo siempre del concepto de que el término del actual conflicto consista en la concesión del Concierto económico, el señor Rusiñol parece que propuso el nombramiento de una comisión que autorizara y constituida á semejanza de la nombrada para la codificación de la legislación catalana, dictamine sobre los procedimientos que deben seguirse hasta fijar las condiciones legales y económicas en que el Concierto podrá establecerse.

Según el plan propuesto que el señor Rusiñol, la comisión dictaminadora estaría compuesta por los presidentes de las cinco sociedades que elevaron el Mensaje á la Reina, esto es: Fomento del Trabajo Nacional, Liga de Defensa Industrial y Comercial, Ateneo Barcelonés, Instituto Agrícola de San Isidro y Sociedad Económica de Amigos del País junto con el presidente de la Diputación Provincial.

Parece que el Gobernador manifestó favorable á la idea del Fomento y prometió comunicarla á Madrid.

Escupir al cielo

En contestación á la pregunta que el Fomento del Trabajo Nacional hizo al Gobierno sobre sus propósitos acerca del Concierto económico, el señor Presidente de aquella corporación ha recibido de manos del señor Gobernador civil de la provincia el siguiente telegrama:

«Ruego á V. E. comunique al señor Presidente del Fomento del Trabajo Nacional el siguiente telegrama en contestación al suyo; «Se someterá á las Cortes lo que se estime más conveniente sobre administración de los impuestos; lo que ellas decidan y S. M. sancione se ejecutará. El Gobierno en estas materias no debe prometer nada sino dictar resoluciones ó presentar proyectos de ley, pero además, contra la voluntad de todos, la pregunta tiene en estas circunstancias dos caracteres de una intimación á la que no puedo contestar en otros términos.»

El comentario á esta respuesta alta-nera é impolítica lo pondrá en breve las importantes fuerzas vivas del país que el Fomento encarna, en forma que seguramente hará arrepentirse al señor Silveira de su histórico desplante.

En la Universidad

A las nueve de la mañana de ayer volvieron á aparecer grupos de estudiantes en el vestibulo de la Universidad y plaza de su nombre, la cual se hallaba ocupada desde las primeras ho-

ras de la mañana por fuerzas de caballería é infantería de la benemérita.

Como se reprodujeran entre los escolares las discusiones acaloradas que motivaron los sucesos del sábado último en aquel mismo sitio y siendo propio de su condición juvenil aparentar grandes proporciones á sus querellas, el oficial que mandaba la fuerza armada creyó oportuno intervenir en sus asuntos.

Irupción rechazada

Cuando estaba terminando su explicación en la cátedra de Química el doctor Calvet, se abrió violentamente la puerta de la clase y entró un grupo de estudiantes perseguido por la fuerza de la guardia civil.

Al notar la presencia de la fuerza armada en el sagrado recinto del aula, el catedrático se puso en pie, y llamando á un bedel, ordenó á los guardias que salieran del local y mandó cerrar la puerta.

El doctor Calvet prosiguió explicando su lección, y al concluir recomendó á sus discípulos que no se movieran del aula; hecha esta advertencia pasó á ver al oficial de la guardia civil jefe del piquete que se había introducido en la clase.

El oficial y el doctor Calvet sostuvieron una corta conversación, acordando que los alumnos podían salir libremente, á excepción de los perseguidos, que permanecerían un rato en el local. Así se efectuó.

Entonces la guardia civil entró de nuevo en la clase intentando prender y amañillar á los estudiantes que quedaban en el local, de lo cual protestó el doctor Calvet, convenciendo al oficial de que aquellos jóvenes no debían ser tratados como criminales. La oportuna llegada del Rector señor Luanco puso fin á la enojosa cuestión.

Los estudiantes salieron por fin libremente, saliendo fiadores de ellos el Rector y el doctor Calvet.

Las economías

Las del ministerio de Hacienda—según *El Economista*—se referirán á suprimir la dirección de contribuciones indirectas refundiéndola en la directiva, que quedará con el nombre de dirección general de Contribuciones.

Subsiste la dirección de Propiedades.

La cifra de 4.500.000 pesetas de economías que viene anunciándose en este ministerio es muy exagerada y difícil de obtener.

En la sesión novena del presupuesto de gastos, encargada al mismo por 34 1/2 millones de pesetas en el concepto de gastos de las contribuciones y rentas públicas, es muy difícil hacer economías por tratarse de gastos irreductibles, muchos de ellos ya contratados en pago de servicios, tales como los premios de recaudación é investigaciones.

Lejos de poderse reducir algunas partidas de esta sesión, son ampliables pues claro está que los premios de recaudación, por ejemplo, aumentarán si la recaudación aumenta.

Consecuencia de esto es que las economías todas han de pesar sobre la sección octava, que es la propiamente del ministerio de Hacienda y que sólo tiene en el presupuesto asignado un gasto de 18 1/2 millones.

Para hacer 4 1/2 de economías habrá que producir gran perturbación y casi abandonar algunos servicios.

En Marina las economías se basan principalmente en las plantillas. Sobre las amortizaciones ya resueltas se suprimirán en el cuerpo general diez vicealmirantes, seis contraalmirantes, diez capitanes de navío de primera clase, y á este tenor afectará la reforma á toda la escala activa.

La escuadra estará ocho meses armada y cuatro en situación.

Se reduce la categoría de los mandos en general. Los capitanes generales de los departamentos quedan asignados á contraalmirantes y las comandancias generales de los arsenales á capitanes de navío de primera clase.

Las jefaturas de armamentos serán para capitanes de navío, y para este mismo empleo las capitanías principales del puerto, excepción hecha de aquellas que correspondan á capitales de comandancia general de cuerpo de ejército.

Los jefes de estado mayor continuarán siendo capitanes de navío de primera clase.

También se reducirá la categoría del director de la Escuela naval flotante, cargo que quedará asignado á la clase de capitanes de navío.

El Profesor don Roque Carnicer de clases de 2.ª enseñanza (sección de Letras) en su casa Luz, 12, entresuelo.

Entrada del Obispo de Vich

Vich 15 de Octubre.—Conforme estaba anunciado é indicaba en mi correspondencia anterior, ha tenido lugar, á las cuatro de esta tarde, la solemne y entusiasta entrada y recibimiento que los vicenses han hecho á su nuevo Obispo el Ilmo. y Rmo. Dr. don José Torras y Bages, no obstante la lluvia que ha empezado pocos momentos antes de la llegada del tren en que venía Su Ilma. Acompañábanle la comisión del Excmo. Ayuntamiento y Cabildo Catedral que esta mañana se han trasladado para saludarlo á Centellas; del Cura-párroco y comisión del Ayuntamiento del citado pueblo; del Ilre. Dr. don Ricardo Cortés, penitenciario y nuevo vicario general de esa capital; del poeta señor Matheu, en representación del Consistorio de los Juegos florales; de su secretario, Dr. Dach, y otras distinguidas personas.

En la estación esperabanle varias comisiones y luego ha llegado el Excelentísimo Ayuntamiento en corporación, con todas las demás autoridades, diputados á Cortes, provinciales, catedráticos del Seminario, oficiales de caballería, comunidades religiosas y gran número de particulares, todas deseosas de saludar y besar por primera vez el anillo pastoral del sucesor del inolvidable Morgades.

Puesta en marcha la numerosa comitiva, apenas podía abrirse paso entre la multitud que llenaba todo el tránsito que dirige á la Catedral Basílica. A las entradas de la Rambla del Hospicio y plaza de la Catedral habíase levantado dos arcos que han llamado sobremanera la atención, sobre todo el primero, ó sea el del Ayuntamiento, que ha dirigido el señor Illa, maestro de obras municipal; en ambos había alusivas inscripciones.

Todas las ventanas y balcones, con sus vistosas colgaduras, rebosaban de gente, especialmente de señoras y señoritas, y en diferentes puntos se han tirado alusivas poesías de los poetas vicenses, Rdo. Verdagué, Dr. Genis, señores Nadal y Serra y Campdelacru y de la señorita María Castell de Deacatillar, y solado multitud de palomas.

La lluvia ha privado al señor Obispo de vestirse de Pontifical en el lugar de costumbre, que lo es á la entrada de la Plaza de la Catedral, habiéndolo verificado inmediatamente de haber entrado en la Basílica, entonándose luego el *Te-Deum* mientras se dirigía al presbiterio.

Después de orar breves momentos y renovar el juramento, le ha felicitado y dado la bienvenida el canónigo Magistral Ilre. doctor Rosell, contestando el Ilmo. doctor Torras, con elocuencia, fácil expresión, y nutrido de doctrina, dotes que por lo visto le son peculiares.

El inmenso gentío que en todo el trayecto y en la Catedral había, á pesar de la lluvia, las demostraciones de satisfacción y espontáneas vivas junto con el numeroso acompañamiento que le seguía, habrán demostrado al Rmo. doctor Torras el gran efecto, cariño y adhesión que tienen los vicenses á sus amados pastores.

A las siete de la noche ha habido recepción en el palacio episcopal y serenata que ha dado la banda municipal. Su S. Ilma. ha obsequiado á la numerosa concurrencia con un espléndido *lunch*, teniendo para todos afectuosas palabras de atención y afecto; al salir en los balcones, recibía prolongados aplausos y vivas de numeroso público que había en la plaza, cuyas casas estaban iluminadas, produciendo muy buen efecto el pensionado de Beatas dominicas. ¡Quiera Dios conservarnos por muchísimos años la vida del nuevo Pastor, al mismo tiempo que concederle una inmejorable salud, como la concedió al que hoy ocupa por sus innumerables méritos la Sede barcelonesa!

De todas partes

Para los criaderos de aves de corral

Una gansa pone de 20 á 40 huevos al año.

La cáscara de un huevo contiene aproximadamente dos gramos y medio de sales de cal.

La pata pone 10 docenas de huevos en siete meses.

Un pato de buena raza debe venderse cuando pesa cinco libras, y alcanza este peso á la edad de cinco semanas.

La gallina pone 10 docenas de huevos al año, poco más ó menos.

La pava pone en el mismo tiempo cuatro docenas de huevos.

Las plumas de pato se venden en los Estados Unidos á dos centavos libra; las de ganso valen el doble.

Los huevos que deben ser empollados no se pueden guardar más de cuatro semanas; es preciso voltearlos por lo menos cada dos días.

Los huevos de gallina de raza Braham, que son considerados como los más pesados, pesan de dos y cuatro onzas á dos y media.

Almacenes Montaner

Pañería, Sastrería y Camisería

2 á 10 Sindicato y Milagro 1 á 11

Temporada de Otoño é Invierno de 1899-1900

Recibidos los surtidos de novedades de la estación para *Señoras, Caballeros y Niños*, como también todo lo mejor y más nuevo que se fabrica en ROPA BLANCA y de color para trajes interiores y para servicio de *Camisa, Mesa y Tocado*, queda abierta la venta á

Precios singularmente Baratos

Expléndidos surtidos en todas las secciones

Venta al metro y confeccionado

Ferrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas, Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para *Caballero y Niño*.

Capas de pieles y confecciones para *SEÑORA*; Boas y Manguitos.

Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para *Caballero y Niño*, como también *Abrigos de Señora*.

Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

NOTICIAS

De la capital:

Durante el día de ayer continuó reinando en esta ciudad el temporal iniciado la noche anterior. Desde por la mañana hasta al anochecer cayeron algunos chubascos que dejaron nuestras calles poco menos que intransitables, á causa de la gran capa de barro que las cubría.

El dueño de la *Tienda Nueva de San José*, nos participa en una elegante circular, haber recibido un completo surtido de géneros para la presente temporada de invierno.

El vapor *Palma* llegó á las doce de la tarde de ayer á este puerto procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, 37 pasajeros y carga.

Al anochecer salió de nuevo dicho buque para el expresado puerto, con la valija pasaje y efectos; figurando entre la carga unos 200 cerdos cebados.

Por la Dirección general de Sanidad, ha sido confirmado el nombramiento de marinero celador de la Dirección de Sanidad del puerto de Mahón hecho á favor del licenciado de la armada Jaime Provensal.

En un anuncio dictado por la Alcaldía se recomienda á los dueños de propiedades en los Cementerios de esta ciudad, se sirvan disponer sean revisadas, con el objeto de que antes del día de Todos los Santos y el de la Conmemoración de los fieles difuntos, puedan ser reparadas en caso necesario los desperfectos que se notaren y proceder á la colocación de lápidas en los nichos y sepulturas que de ella carezcan, á fin de contribuir á la mayor luz del Sagrado recinto, que en tan señalados días acostumbra visitar el vecindario.

Ayer por la mañana, con las formalidades acostumbradas, tomó posesión de su cargo el nuevo Magistrado de esta audiencia don Diego Carril.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda fecha 10 del actual, ha sido concedida la permuta que tenían solicitada los Inspectores de Hacienda don Joaquín Costa y Ruipérez que presta sus servicios en esta provincia y el de igual clase don Pedro J. Sitjar Salom que los presta en la de Alicante.

El Teniente de Alcalde señor Fuster impuso ayer una multa de 25 pesetas á un conocido industrial de esta ciudad, por faltas previstas en las ordenanzas municipales.

Para hoy á las doce de la mañana están convocadas las comisiones encargadas de formar la nueva plantilla nominal de empleados.

Un carreton que ayer por la mañana transitaba por la plaza de San An-

tonio, chocó contra una piedra dando el consiguiente vuelco.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente, asignados al arma de Infantería, desde el primero del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 22 de Abril de 1887, para los tenientes coroneles; 27 de Octubre de 1888, para los comandantes; 28 de Febrero de 1889, para los capitanes; 28 de Junio de 1889, para los primeros tenientes, y 17 de Junio de 1887, para los segundos tenientes.

El Alcalde accidental don Enrique Lladó, ha dictado una circular advirtiendo á los contribuyentes por puertas y mostradores que se abren al exterior, que no han hecho efectivas sus cuotas pertenecientes á atrasos y primer trimestre de 1899 á 1900, que podrán verificarlo con el recargo de cinco por ciento durante los cinco días siguientes á la publicación del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

El señor Presidente de la Comisión provincial ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* la liquidación de las cuentas de fondos provinciales, respectivas al ejercicio económico de 1893 á 94 importando los ingresos 1097159'93 pesetas y los gastos 1096 mil 662'25 peseta.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Alcudia haber detenido á un sujeto presuato autor de haber inferido con un hierro varias heridas á un vecino.

La del puesto de Porreras denunció al alcalde de la misma á un sujeto por infracción de las ordenanzas municipales.

Por noticias recibidas anoche, sabemos que las lluvias caídas anteañoche y ayer sobre esta ciudad han sido generales en la mayor parte de los pueblos de la isla.

Dichas lluvias han sido de gran provecho para los agricultores, los cuales confían que les serán suficientes para poder empezar los trabajos preliminares para la siembra.

Para los efectos de reclamación se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Calviá el repartimiento de la contribución territorial é industrial de aquella villa correspondiente al año económico actual.

Sabemos que tan luego como se calmen los disturbios que están ocurriendo actualmente en Barcelona, vendrá á pasar algunos días entre nosotros con objeto de visitar las bellezas que encierra nuestra isla, el gobernador civil de aquella provincia don Eduardo Sanz Escartín.

Celebramos la venida de tan distinguido caballero.

Continúan con gran éxito los ensayos que con una constancia digna de elogio vienen celebrando los ceristas del *Orfeó Mallorquí*.

Anoche empezó los ensayos el coro de señoritas que desde hoy en adelante formará parte de la expresada masa coral.

El número de señoritas ceristas ascienden á veinte, las cuales según pudimos observar están animadas de los mejores deseos.

Mucho celebramos los adelantos del *Orfeó Mallorquí*, cuyo apoyo del pueblo de Palma no ha de faltarle si sigue la campaña emprendida.

Ha recibido el grado de perito mercantil en la escuela superior de Comercio de Barcelona, con notable aprovechamiento, don Agustín Munné y Sagrañes, á quien felicitamos.

Se halla en un estado deplorable el piso del paseo de la Rambla particularmente en los días de lluvia como el de ayer que queda hecho una lastima.

No se comprende como nuestro Ayuntamiento tenga en olvido hasta aquellos acuerdos que el mismo toma, hasta tal punto de que no vuelve acordarse de ellos.

En veinte y tres de Septiembre de 1895 se presentó al Ayuntamiento un proyecto de reforma del paseo de la Rambla el cual después de estudiado por una comisión de señores concejales y el facultativo municipal, quedó aprobado en todas sus partes.

En dicho proyecto se proponía entre otras cosas lo siguiente: Que se terminase la rectificación de las alineaciones de la Rambla expropiando la faja de terreno del jardín de los herederos del marqués de Campo-Franco según ya se tenía acordado por esta Corporación.

Que por el arquitecto Municipal señor Chápoli, se estudiase y propusiese un proyecto de reforma del paseo de la Rambla bajo la base de la reconstrucción de los muretes y afirmados de su piso y reforma de los asientos, colocando en ellos los correspondientes respaldos de hierro etc.

Nada de todo esto se ha hecho sino que aquel paseo continúa en por estado que antes con perjuicio del vecindario.

Esperamos pues que la comisión de Caminos y Paseos de nuestro Ayuntamiento, inactiva hasta ahora, tomará en estudio este asunto haciendo que se cumplan los acuerdos que ya tiene tomados el Ayuntamiento.

Los pronósticos del tiempo para la segunda quincena del mes actual son como sigue:

Será más benéfica para nuestros campos que los anteriores, porque aproximándose á nuestra Península las invasiones oceánicas, serán las lluvias más abundantes y estarán mejor diseminadas.

No será esta aproximación tan directa y eficaz como fuera de desear, porque las depresiones vendrán por el Noroeste, y esto disminuye su valor.

Los periodos lluviosos más importantes serán del 21 al 23 y del 30 al 31

Las bajas presiones ocuparán el Mediterráneo y seguirán alimentando desde allí un tiempo nuboso y lluvioso con algunas tormentas, especialmente en las regiones vecinas de dicho mar.

El viernes 20 empezará á notarse la llegada de una depresión al golfo de Gascuña. Situado el centro de ella en dicho golfo el sábado 21, extenderá su acción á la Península y á la vecina República, ocasionando lluvias y también tormentas, particularmente en las regiones inmediatas al golfo de Gascuña.

Otra depresión se presentará el mismo día hacia los parajes de Argelia, cuya influencia se sentirá en el Mediodía y Sudeste de España, produciendo alguna lluvia y tormenta en estos puntos.

El domingo 22 el núcleo, borrascoso de Gascuña pasará por el Mediodía de Francia al golfo de León, y la depresión de Argelia aumentará en intensidad. Por estos motivos se generalizarán bastante las lluvias con tormentas, especialmente en nuestras provincias del Mediterráneo, con vientos de entre NE. y SE.

Continuará el mismo régimen el lunes 23, pero con más extensión, limitándose á las regiones de dicho mar Mediterráneo, en las que todavía se registrarán algunas lluvias y tormentas.

Otra depresión avanzarán por el Atlántico con dirección á las costas occidentales de Francia el martes 24, cuya influencia no será sensible en el Continente hasta el miércoles 25.

Como pasará más al Norte que la del 21, se sentirán menos sus efectos en la Península. No obstante, se producirán en dicho día algunas lluvias en la parte Nordeste y Norte de España, desde donde se propagarán algún tanto al centro, con vientos del cuarto cuadrante.

Alejándose el jueves 26 hacia el Nordeste, apenas será sensible su acción (en nuestras regiones), como no sea en septentrional y pirenaica.

El sábado 28 se habrá formado un mínimo barométrico en el golfo de León, que ocasionará lluvias con alguna tormenta por el Nordeste y Este de España, desde donde se extenderán hasta el centro con vientos de entre NO. y NE.

El domingo 29, mientras perderá su intensidad y se alejará hacia el Este la depresión anterior, disminuyendo su influencia en el Mediterráneo, se presentará por las Azores una profunda depresión, que será la que producirá el cambio de tiempo más importante de esta quincena.

Se acercará esta borrasca á nuestro Noroeste el lunes 30, en cuyo día extenderá su acción á gran parte de nuestra Península, ocasionando lluvias que serán bastantes generales con vientos de entre SO. y NO. Temporal en el Océano.

El martes 31 aumentará su intensidad y se acercará más á nuestra Península esta borrasca. Serán, pues, las lluvias más generales é intensas, con vientos fuertes de entre SO. y NO. Temporal en nuestros mares.

Ayer tiramos y repartimos a nuestros suscriptores una segunda edición de **La Almudaina**.

En el Ayuntamiento

Presidido por el alcalde accidental señor Lladó constituyóse anoche el cabildo municipal a las 7 y 37 minutos. Asistieron los concejales señores Garau (Mateo), Garcías Moll (Francisco), García Orell, Martí, Pou, Company, Fuster, Bonnin, Salas, Bestard, Planas, Martínez, Ferrer Rosselló, Ros y Clar.

Abierta la sesión, leída y aprobada el acta de la sesión anterior y algunas cuentas por servicios municipales, se dió lectura a un dictamen de la comisión de fomento sobre la venta de explosivos al por menor que, motivó una amplia explicación por parte del señor Bestard, quien con ayuda de dicha comisión hará un detallado estudio sobre el asunto indicado.

Por la comisión de obras se concedieron varios permisos para construcciones particulares, y por la de Hacienda se acordó conceder 300 pesetas al padre de una de las víctimas fallecidas a consecuencia de la desgracia de la tarde del Corpus.

Dióse lectura a un oficio de la comisión encargada de redactar las materias sobre que han de versar las oposiciones a la vacante de Secretario de este Ayuntamiento, acordándose remitir de nuevo a dicha comisión los anteriores acuerdos, es decir, que ella misma dictamine sobre el particular.

La nota saliente de la sesión de ayer fué el asunto de la canalización de aguas. Los señores García Orell, Garau, Pou, Company y Martí, presentaron una proposición pidiendo el nombramiento de una comisión compuesta de tres concejales, un ingeniero, un abogado y un médico, para proceder al oportuno estudio de tan interesante asunto.

El señor García Orell pronunció un extenso discurso haciendo la historia de los proyectos presentados por los señores Fontseré y don Pablo Bouvy relativos a la canalización, elogiando primero sin despreciar por eso al segundo, encomiando la necesidad de atender a este particular, base de todas cuantas reformas puedan ser el día de mañana llevadas a cabo en Palma.

El señor presidente felicitó al señor García y demás firmantes de la proposición, pidiendo que constara en acta el gusto con que el Ayuntamiento habla visto su plausible y patriótica iniciativa. Así se hizo quedando designados para la comisión propuesta los señores García Orell, Pou y Planas.

Quedó nombrado don José M. Alcalde para encargarse en Madrid del cable de los recargos municipales de que dimos cuenta en la reseña de la sesión anterior, percibiendo por ello el 20 por ciento de los cobros que efectúe.

Leyóse una solicitud de la casa Durán y Compañía de París en la que pide autorización para instalar en esta población 20 kms. de tranvía eléctrico. Leyéronse algunas solicitudes y felicitaciones de vecinos, recordando la utilidad del derribo de las murallas, a propósito del triunfo conseguido en el asunto de los polvorines.

El señor Presidente dió cuenta del estado del mismo, diciendo haberse comenzado el traslado de la pólvora, de la que solo quedan ya unas veintitres toneladas en los polvorines inmediatos a esta ciudad.

Dijo que no cesaría, hasta conseguir que la piqueta del obrero balear demoliere dichos edificios.

No habiendo más asuntos de importancia, se levantó la sesión a las 9 y veinte.

Un nuevo vapor

Ayer por la mañana visitó nuestra Redacción, don Benito Pomar, regredado anteayer de Barcelona donde ha ultimado el contrato con la casa J. Burrell y C. de dicha capital, para la construcción de un vapor de gran velocidad.

En el espresado contrato se establecen las condiciones que vames a apuntar hoy en extracto para que nuestros lectores tengan conocimiento de ellas, interín se redacten las bases de la suscripción de las acciones que se necesitan para adquirir el vapor.

Este será de 1.250 toneladas de registro, velocidad constante de 18 millas, clasificado por el Lloyd inglés 100 A. I. é inspeccionada su construc-

ción por el mismo Lloyd y por el señor Pomar.

El importe del vapor se satisfará en tres plazos. El 1.º al plantarse la quilla. El 2.º al estar el buque forrado y hallarse en el taller las máquinas y calderas a punto de ser montadas y el 3.º despues de haber sido clasificado el buque por el Lloyd y haber hecho un viaje de prueba entre Palma y Barcelona.

El importe de los pagos será depositado por la casa constructora en el Banco de Barcelona ó en el Fomento Agrícola de Mallorca ó en el Crédito Balear a medida que vayan venciendo, no pudiendo ser retirados dichos depósitos hasta el día que se dé por recibido el vapor.

Correrá a cargo de las sociedades de crédito mencionadas el cobro y custodia de los dividendos que desembolsen los suscriptores ó accionistas, cuyos dividendos serían devueltos a los referidos accionistas si llegara el caso de que la casa constructora dejara de cumplir con las condiciones del contrato.

Se colocará la quilla del vapor tan luego quede depositado el primer plazo de suscripción y se deberá entregar el buque listo y equipado a los diez y ocho meses de haberse plantado la quilla.

Si el buque no se entregara en el plazo fijado se abonarán por el constructor 8 libras esterlinas diarias si la demora fuera de un mes, del doble si fuere de dos meses y del triple si la demora fuera de más tiempo.

La administración del vapor, residirá en Palma de Mallorca interesendo la casa constructora 40.000 duros en la empresa.

Esas son las bases principales del contrato, habiéndonos manifestado el señor Pomar que ni en el áximo suyo ni el de los compañeros que le secundan en su iniciativa, entra el propósito de crear competencias en general tan perjudiciales, y es tan solo su deseo de implantar un servicio que consideran ya imprescindible en una isla tan importante como Mallorca y cuyo servicio puede ser la base de otras muchas mejoras que se irán desarrollando en beneficio general de todos sus habitantes.

Celebraremos, pues, tenga un buen éxito la empresa de nuestro amigo el señor Pomar y esperamos que nuestros paisanos acogerán favorablemente sus propósitos, desde hace tanto tiempo sustentados.

PAPELES PARA CAJONES DE HIGOS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2, Palma—y en las sucursales de Inca, Rectoría 12 y Manacor, Bosch 8, a los siguientes precios:

PAPEL ALISADO

Para 1000 cajones de arropa 10 pts.
 > 1000 id. de 1½ id. 7'50 >
 > 1000 id. de 1¼ id. 5'50 >
 > 1000 id. de 1⅓ id. 4'50 >

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
 Empezarán en el Convento de Santa Catalina de Sena, dedicadas a la Purísima.

A las cuatro de la tarde se expondrá el Santísimo, acto seguido se cantarán los actos de coro: al anochecer despues del rosario, continuación del mes de Octubre, coronilla cantada por la música y la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

El ejercicio del día diez y nueve dedicado a San José, tendrá lugar en las iglesias de costumbre.

Visita a la Corte de María
 A Nuestra Señora de Llucha en San Nicolás.

Pasatiempos

En casa de un abogado:
 —¿Está el señor don...?
 —No; tiene vista.
 —¿Y mañana, lo podré ver?
 —Tampeco; tiene juicio.
 —¿De manera que a ese señorito de usted sólo será posible verle cuando se quede ciego ó se vuelva loco?

López y su mujer sostienen una de sus eternas luchas.

La mujer, en un arranque de furor, termina por dar un cachete a su marido.

López, que es un bendito de Dios, se levanta dignamente, toma su sombrero y al salir, exclama:
 —¡Adios, señora!... Me ha enga-

dado usted miserablemente. Cuando yo pedí su mano, hace seis años, no sabía qué uso iba usted a hacer de ella.

Sociedades y Corporaciones
La Económica

Queda abierto en las oficinas de esta Compañía, Montenegro número 9, el cobro del segundo dividendo pasivo todos los días laborables de 10 a 1 mañana.

Palma 14 de Octubre de 1899.—El Director Gerente, Bernardino Borrás.

Aviso al público

Los señores consumidores de gas que deseen suscribirse al fluido de la nueva fábrica «La Económica» pueden pasar aviso al centro de suscripción, plaza de la Constitución 114, todos los días de 9 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde.

Círculo Mallorquín

Hasta el 20 de Octubre se recibirán proposiciones en la Secretaría del Círculo Mallorquín para el surtido de combustible de olivo seco y convenientemente astillado cuyo consumo se calcula aproximadamente en 150 a 200 quintales.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela, se vende a 1 peseta el bote.

Boletín meteorológico

Día 18 a las 9 de la mañana

| | |
|--|-------------|
| Barómetro | 759 5 mm. |
| Termómetro seco | 19 6 g. ct. |
| Máxima al sol | 36 8 > |
| Máxima a la sombra | 24 8 > |
| Mínima a cubierto | 17 4 > |
| Mínima a descubierto | 15 4 > |
| Dirección del viento | N. |
| Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas | 4 0 kg. |
| Kilómetros recorridos en 24 horas | 108 0 > |
| Lluvia en 24 horas | 19 17 mm. |
| Evaporación en 24 horas | 1 4 > |
| Humedad a las 9 | 83 > |
| Ascenso del barómetro en 24 horas | 0 2 > |
| Descenso del id. en id. | 0 0 > |

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 16 de Octubre de 1899.

| Existencia de ayer | Entrados | Salidos | Fallecidos | QUEDAN |
|--------------------|----------|---------|------------|--------|
| 320 | 2 | 10 | 1 | 311 |

Últimas cotizaciones

| VALORES LOCALES | |
|-----------------------------|--------|
| Crédito Balear. | 80 00 |
| Cambio Mallorquín. | 3 50 |
| La Isla Marítima. | 58 00 |
| Ferro-Carriles de Mallorca. | 45 00 |
| Alumbrado por Gas. | 52 00 |
| Salinas de Ibiza. | 200 00 |
| Fomento Agrícola. | 82 00 |
| Bonos Municipales. | 34 50 |

| VALORES PÚBLICOS | |
|--------------------------|--------|
| Madrid 17 de Octubre. | |
| Interior. | 65 10 |
| Exterior. | 71 10 |
| Amortizable. | 72 85 |
| Cubas 1896. | 73 10 |
| Cubas Nuevas 1890. | 61 10 |
| Banco de España. | 427 00 |
| Tabacos. | 349 50 |
| Franco. | 24 50 |
| Barcelona 16 de Octubre. | |
| Interior. | 65 10 |
| Cubas. | 73 00 |
| Nortes. | 52 25 |
| Francia. | 46 15 |
| París. | 61 65 |
| Cubas 1890. | 61 00 |
| Aduanas. | 96 00 |
| Filipinas. | 78 25 |

Colegio Ursulino para señoritas

dirigido por DOÑA MARIA MIR Y MASSANET Maestra superior

Las niñas que asistan a este Colegio recibirán educación católica muy esmerada, instrucción primaria completa y enseñanza de labores útiles y de adorno en toda su extensión.

La Directora ofrece al público su establecimiento, situado en la calle de Zavellá, número 14, 1.º, con todas sus vistas a la espaciosa plaza de Quadrado.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados:

Nacimientos: Día 16 —Varones 4 — Hembras 1.

Matrimonios: Día 16. —Don Bartolomé Torres Morante con doña Catalina Morey Rebasá.

Defunciones: Día 17.—Catalina Bonnin Fuster, casada, 48 años, c. de la Paz, tuberculosis pulmonar. — María Asunción Moragues, casada, 34 años, p. de Antonio Maura, auto erexitomía. —Manuela Blanco Tomás, 3 años, arrabal, pleuro neumonía. —Magdalena Suñer Cirera, 4 años, Coll d'en Rebasá, fiebre cerebral. —María Castro Parnal, casada, 40 años, hospital, gastro enteritis crónica. —Francisca Riutord Salvá, 3 años, c. de San Agustín, anemia. — Antonia Segura Segura, casada, 42 años, c. de la Plateria, cardiopatía.

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera. — Cargada, hay nimbús.

Id. del horizonte. —Cargado.

Dirección del viento. —Calma.

Estado del mar. —Recala marejada tendida del S. S. O.

Buques a la vista. —Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi. —Ninguna.

Incidencias. —Soplaba al N. la ventolina cuando el orto, estaba calmoso el horizonte recalaba mar. jadita larga del S. S. O. y estaba elevado su nivel cuando el orto. Se quedó calma a las siete y a medio día continuaba. Hubo ventolinas variables durante la tarde y al ocaso era calma y estaba el horizonte achuscado y algo cubierto el cielo.

Noticias. —Entró el vapor *Bellver* de Ibiza y Alicante. Salió el mismo para Barcelona y el *Cabrera* para el puerto de su nombre. También salió el bergantín goleta sueco *Adolfo* para Ibiza.

Buques fondeados: Día 18 —Vapor español *Palma*, de 356 ton., de Barcelona. —Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., de Barcelona. —Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., de Mahón. —Laud español *San Antonio*, de 38 ton., de Alicante. —Laud español *Catalina*, de 35 ton., de Denia. —Laud español *San Antonio*, de 50 ton., de Valencia. —Balandra española *Nora*, de 44 ton., para Málaga.

Buques despachados: Día 18 —Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera. —Vapor español *Palma*, de 356 ton., para Barcelona. —Laud español *Catalina*, de 35 ton., para Sóller.

Matadero: Día 18 —Reses sacrificadas para el abasto público. —Bueyes, 3. —Vacas, 2. —Toros, 0. —Novillos, 0. —Terneros, 0. —Carneros, 0. —Ovejas, 11. —Borregos, 0. —Corderos, 62. —Cabras, 4. —Cegajos, 0. —Cabrillos, 0. —Cerdos, 11. —Cerdas, 16. —Lechonas, 0. —Total, 109.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Debido sin duda a la continuación del temporal, a la hora de cerrar la presente edición, las seis de la mañana, no habíamos recibido más que el siguiente telegrama de Barcelona.

(De nuestro corresponsal particular)

Los estudiantes.-La cuestión de los gremios

Barcelona 19 las 12'30 m.
 > > 12'35 >
 > > 12'40 >

Los estudiantes han entrado hoy a las clases.

La guardia civil de infantería y caballería dividida en pequeñas secciones ocupaba la plaza de la Universidad, desde las primeras horas de la mañana.

A las once han ido aumentando los grupos de los estudiantes los cuales han quemado algunos periódicos; pero ha bastado la más ligera evolución de la benemérita para dispersarlos.

A las doce y media se hallaba todo tranquilo.

Todavía no han empezado los embargos.

Tengo noticia de que el arrendatario de contribuciones ha manifestado a las autoridades que se ve imposibilitado de llevarlos a cabo.

Han continuado haciéndose las notificaciones a los propietarios

de las casas de la calle de Cármen.

Muy cerca de las dos de la tarde un grupo de chicos ha tirado varias lluvias de tomates, patatas, cebollas y otras hortalizas sobre los notficadores.

Los agentes de policía trataron de ampararles, produciéndose un momento de verdadera confusión.

Amengual

TEATRO-CIRCO BALEAR
 Compañía cómica lírica dirigida por don José Bayarri.

Función para hoy jueves

La zarzuela cómica en un acto, **Mari Juana**

Ultima presentación del célebre experimentador Oacroff, experimentos completamente nuevos en Palma.

El sainete cómico-lírico en un acto, **El Santo de la Isidra**

A las ocho y media

Entrada general, 0'50 pesetas. —Media entrada, 0'30 id.

Motores a gas

Se vende uno, fuerza de 2 caballos, en muy buen estado.

Para informes dirigirse a don Juan Coll—Olmos—101.

Coronas mortuorias

A PRECIOS DE FABRICA en el establecimiento de

JUAN A. LOPEZ

Palma-QUINT, 4-Palma

HERPES y demás humores de la sangre

asi internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto. —En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Belseria, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Gran almacén de papeles pintados

para decorar habitaciones de las mejores fábricas del país y extranjeras. **Precios sin competencia**

Papeles desde Real y medio el rollo de 40 palmos de largo. La colocación del papel a Real el rollo de 40 palmos. —Calle de San Miguel, número 21, Palma. —Los muestruarios se llevan a domicilio.

Practicante de Farmacia

Se necesita un muchacho de unos 15 años que esté algo enterado del despacho.

Informarán farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. **Farmacia y Laboratorio de J. Miró**

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

MAGNESIA GRANULADA FUSTER

Su gran efervescencia, superior a todas sus similares nacionales y extranjeras, su sabor agradable y perfecta elaboración hacen que sea la más apetecida como refrescante, y para quitar los dolores del estómago, vómitos, etc., etc.

Las enfermedades dependientes del empobrecimiento de la sangre (clorosis, cloranemias, etc.) se curan con las **Píldoras Marciales Fuster**.

Despacháanse en todas las farmacias.

Al por mayor en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de don Juan Valenzuela.

En Manacor: Farmacia del autor, Mayor, número 2.

SE VENDE

el motor a gas y el

CINEMATOGRAFO

instalado en el

HUERTO DEL REY

Razón en el mismo.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES
de **MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 23 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragués.

Vapores  **Correos**

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo)

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

Entradas á Palma

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

OCTUBRE

19

JUEVES

1810.—Las Cortes de Cádiz decretan la libertad de imprenta.

291 | San Pedro de Alcántara, cf. | 74 fd. y sta. Rosina vg.

OCTUBRE

20

VIERNES

1835.—Creación del Cuartel de Inválidos en Madrid.

292 | San Juan Cancio, presbítero | 73 cf. y santa Irene, vg.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bili, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fonteta, 31; BARCELONA

BICICLETAS CLÉMENT

Clément, Gladiator,
Humber, France C.¹⁰

Capital: 22.500.000 Francos

La primera marca de Francia

Unicos representantes para Cataluña y Baleares. PUJO HERMANOS—Diputación, 258, Barcelona y en

Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía de Navegación á Vapor

Aviso importante

Todos los jueves por la tarde saldrá uno de los vapores de esta Sociedad para

BARCELONA

admitiendo carga y pasaje. Se avisa por la expresada Compañía á todos los cargadores y público en general que á partir del día 1.º del próximo Octubre los vapores que salen los martes, jueves y viernes á las seis de la tarde para Barcelona, lo verificarán á las cinco también de la tarde de los mismos días.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

con el

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, produce más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por su reconocida y vasta sobradamente enérgica para suprimir la abundancia del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y sale á mercado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Fiol, Plaza del Fico, 2.—En Sallés Farmacia de J. Torrens.

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN A VAPOR UNION COMERCIAL—J. ESTELA Y C.¹⁰

El acreditado vapor

PALMA

Saldrá para Barcelona todos los lunes y miércoles á las 5 de la tarde y de Barcelona los martes y jueves. Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viejes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.¹⁰ en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernarde Estela, Maslio.

BARCELONA.—Cenicientaria, Francisco M.¹⁰ Tintoré, Paseo del Comercio 1 y 3.—Agente de Adana, viuda Orfila, Cort, Creus y Domench, Parque 8.

PIANOS

E. MARISTANY

Especialidad en afinaciones y reparaciones á precios limitadísimos en toda clase de instrumentos.

FONÓGRAFOS

y toda clase de instrumentos y accesorios, á precios hasta hoy desconocidos.

CONSTITUCION, 24 A 32-ENTRADA PELAIRES 74 1.º

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El valor buque á vapor

MIGUEL JOVER SERRA

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Caba y Guanageo, á principios de Noviembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio número 26.—Palma.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.¹⁰

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá el día 10 de noviembre el vapor



Catalina

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuila.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos M. y S. del Pa. Ilico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Isleña de Parsy», capitán N., para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «X», capitán N., para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «X», capitán N., para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los puertos de los Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 22.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Larache», cap. Pla, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marsagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñero», sale de Cádiz para Tánger, Algeiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

EL ACETILENO BARATO

Como G.S. á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

BOFILL--Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con tubo gaséneo automático. Lámparas portátiles y faroles para bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañería pesadas especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Ca. buro superior á 85 cént. Pta. Kilog.

SINDICATO, 141, 1.º-PALMA

Compra y venta de fincas. Dirigirse calle de la Riera, número 36, Palma.

VENTA

Si desean vender un caballo con garantías y carrerón con muellas, junto ó separado, noble y de buenas condiciones. Infórmese en la calle de San Miguel, número 220.

Se desea adquirir una finca rústica, inmediata á la línea férrea, desde Palma á Inca, que produzca 1.000 pesetas anuales.

En el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Catalina, número 10, darán razón.

Nuevo servicio DE FALUCHOS COSTANEROS

Para informes y demás Bernarde Estela, sobre-muelle.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA



Corsets forma **PARISIEN** desde 8 á 100 pesetas ano.

Especialidad en la medida.

Pejas ventrales, Corsets para señoras delgadas.

Composturas de todas clases.

Últimos modelos de París.—Elegantes corsets para novias.

NOTA.—Se pase á domicilio á tomar medida y á probar los corsets.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno velo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma:—Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10, Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.